
Critican posible 
regreso a clases 
presenciales  
sin vacunación 

ESPECIALISTAS ADVIERTEN QUE SERÍA UN RIESGO INNECESARIO

La llegada de la vacuna de 
Pfizer al país y la Región abre 
la esperanza de, en el media-
no plazo, superar la pande-
mia. Sin embargo, hasta el 
momento no existe una fór-

mula para menores de 18 
años, pensando en el regreso 
a las clases presenciales. 
La falta de ensayos clínicos 
concluyentes de las vacu-
nas en desarrollo, incluidas 

las cuatro con las que Chile 
tiene convenio, hace peli-
grar la vuelta presencial de 
escolares, fijada para el 1 de 
marzo. 
Especialistas advierten que, 

sin tener un proceso de 
vacunación para este grupo 
etario, aparece riesgoso vol-
ver al modelo presencial de 
clases.

Inicio de nuevo año escolar está fijado para el 1 de marzo.
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María José Mailliard ( foto) será una de las cartas locales en los Juegos Olímpicos, una de las citas más esperadas de 
este 2021. En Biobío, habrá dos Grand Prix de atletismo, un Challenger de tenis y el regreso del WRC.

Un año con grandes eventos regionales e internacionales
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13 leyes fueron 
publicadas por 
parlamentarios del 
Biobío durante el 2020
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UdeC lidera  
incorporación 
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Cristóbal Figueroa y una 
historia llena de pasión en 
el rugby universitario
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

GERMÁN CATALÁN OVALLE 
Investigador Creasur Universidad de Concepción 
y presidente Fundación Rakiduam para el 
Desarrollo Sostenible

Se escucha a la ciudadanía 
mencionar que Sebastián Piñera 
perdió el rumbo, no gobierna e in-
cluso algunos parlamentarios y 
parlamentarias han catalogado 
este mandato como un “desgo-
bierno”. ¡qué perdidos! 

Si nos vamos a la última en-
cuesta que arrojó Criteria, Piñe-
ra cae a un 7% su aprobación, la 
cifra más baja de su gestión y au-
menta su desaprobación a un 

Secretaria General de la Presiden-
cia de ese entonces. 

Es raro poder explicar cómo un 
presidente puede tener esos por-
centajes de leyes aprobadas con 
ese nivel de aprobación, pero en 
rigor no es así. El Presidente siem-
pre estará al mando del barco o 
Estado, ya que nuestro sistema 
presidencialista así lo expresa, 
mediante el veto presidencial po-
drá bajar leyes impulsadas desde 
el Congreso y dar carácter de ur-
gente a las suyas. 

Cambiar el sistema de gobierno 
presidencialista parece ser lo más 
adecuado en este proceso Consti-
tuyente. Al sistema actual no le 
importa ni influye la percepción 
de la ciudadanía ante la gestión de 
los gobernantes y para que eso se 
termine de una vez, en la nueva 
Constitución deberá ejercerse el 
derecho a referéndum revocatorio 
al mandato, por lo menos desde 
que cumpla la mitad de su perio-
do como presidente de este barco 
llamado Estado. 

87%. Pese a estas cifras escanda-
losas, para algunos, las leyes apro-
badas en 2020 por el Congreso 
Nacional dictan muy diferente a 
la realidad que piensan. 

Del total de leyes que se apro-
baron en 2020, un 46% de estas ve-
nían como mensajes (proyectos 
de ley) del Ejecutivo (Presidente) 
y un 54% salieron del mismo Con-
greso, del total de 102 leyes apro-
badas. Aunque este año fueron 
más leyes despachadas para con-
vertirse en ley desde el Congreso, 
el “desgobierno” se encargó de 
conseguir luz verde para sus pro-
pósitos con un 7% de aprobación 
ciudadano. 

Entre junio de 2018 y julio de 
2019 fueron publicadas 87 leyes, 
de estas, 48 fueron mensajes pre-
sidenciales, lo que da un 55% de 
leyes venidas desde el Ejecutivo. 
En el primer gobierno de Piñera, 
entre el 2010 – 2014, el Presiden-
te firmó 269 proyectos de ley, de 
las que un 78% fueron redactadas 
por el poder ejecutivo, según la 

Cambiar el sistema 
de gobierno 
presidencialista 
parece ser lo más 
adecuado en este 
proceso 
constituyente.

El presidente, siempre, 
al mando del barco
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Gerente Corma Biobío y Ñuble

Cuando revisamos la participa-
ción de la mujer en el sector fores-
tal, las cifras nos plantean una ta-
rea desafiante, ya que según el Es-
tudio de Fuerza Laboral elaborado 
por la Corporación Chilena de la 
Madera y Fundación Chile en el 
2015, sólo el 5% de la fuerza labo-
ral de la cadena de valor principal 
está constituido por mujeres: 1.742 
trabajadoras y de ellas, el 72% se 
concentran en los procesos de sil-
vicultura, cosecha y transporte. 

Esta cifra poco alentadora, no 
dista mucho del panorama mun-
dial. El informe global de la brecha 
de género 2020, elaborado por el 
Foro Económico Mundial, indica 
que nuestro país se posiciona en el 
lugar 57 del ranking, de un total de 
153 países evaluados y que al ritmo 
del progreso que vamos, para ce-
rrar las brechas de género en cua-
tro ámbitos: política, economía, 
salud y educación, necesitaríamos 
cerca de 100 años para alcanzar el 
objetivo. 

En Corma, la incorporación de 
la mujer ya se ha propuesto como 
una política fundamental. Hoy po-

que aportar para construir una ac-
tividad forestal con igualdad de 
oportunidades para mujeres y 
hombres, potenciando iniciativas 
desde dentro de las instituciones y 
empresas, que aceleren los cam-
bios que la sociedad necesita y que 
contribuyan al desarrollo integral, 
con el fin de vincularnos mejor con 
nuestro entorno, mejorando los ni-
veles de confianza con la sociedad 
y continuar avanzando firmemen-
te hacia un sector que cada día tra-
baja por ser más sustentable. 

demos observar que luego del estu-
dio de 2015, varias empresas so-
cias han aumentado cerca de un 
12% la participación femenina y se 
están generando metas ambiciosas 
para el próximo quinquenio. 

Nuestro gremio, que reúne a 180 
empresas pequeñas, medianas y 
grandes del sector forestal y que 
aporta más de 120 mil personas 
trabajando de manera directa y 
130 mil en forma indirecta, ha ini-
ciado un importante programa de-
nominado “+ Mujeres en el Sector 
Forestal”, que busca generar un 
conjunto de indicadores de traba-
jo y objetivos medibles, para avan-
zar en la estrategia que permita 
una mayor participación de muje-
res en niveles gerenciales, operati-
vos, directivos, administrativos y 
en terreno. 

Nuestra industria se caracteri-
za por tener una fuerte vocación 
regional y se ha desarrollado en 
zonas rurales, generando oportu-
nidades para miles de personas. 
Pero en participación femenina, 
tenemos una tarea pendiente.  

En Corma creemos que tenemos 

Nuestro gremio ha 
iniciado un 
importante programa 
denominado “+ 
Mujeres en el Sector 
Forestal”.

Para ser más sustentables, 
necesitamos más mujeres

Desde este lunes regre-
saron a cuarentena total 
las comunas de Lota, Coro-
nel, Hualpén y Penco. El 
resto de la Provincia de 
Concepción se mantiene, 
hasta ahora, en el Paso 2. 

El retroceso al confina-
miento en la zona es una 
medida esperable dadas 
las elevadas cifras de con-
tagios de las últimas se-
manas. 

Sin embargo, en redes so-
ciales varios han cuestio-
nado que no se declare la 
misma medida para otras 
comunas, como Concep-
ción y Talcahuano. 
 
Danny G. Monsálvez 
@MonsalvezAraned 
“¿Qué explicación existe 
para que Concepción no 
esté en cuarentena y Hual-
pén sí? Sólo económica”. 
 
Camila Mellado  
@toneja: 
“Vamos a cuarentena de 
nuevo en Coronel porque 
nos volvimos locos para na-
vidad. Ahora, ¿saben lo que 
es la cuarentena total en 
una comuna donde casi el 
90% de su superficie cons-
truida son tomas o pobla-
ciones de alta densidad ha-
bitacional? ¿En verano?”. 
 
José Camilo  
@JoCamPerez: 
“Si entiendo bien, el gobier-
no prefiere que vayamos a 
los mall antes que a la pla-
ya”. 
 
Alis Arriagada  
@roalisonarr: 
“Poner a toda la periferia 
de Conce en cuarentena, 
mientras que esa misma 
comuna sobrepasa en con-
tagios al resto... en fin”. 
 
Alexis Pérez  
@alexispg88): 
“Concepción, Talcahuano y 
Hualpén deberían funcio-
nar en conjunto. O las 3 en 
cuarentena o las 3 en tran-
sición. Lo único que esto ge-
nera son atochamientos. 
Los alcaldes y el goberna-
dor deben anticiparse a 
esta problemática”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

A partir de hoy, cuatro comunas de la Región vol-
verán a cuarentena. Se trata de Lota, Coronel, 
Hualpén y Penco, que retroceden a la fase más 
restrictiva del plan Paso a Paso. Una conse-

cuencia de un sostenido incremento en los casos duran-
te las últimas semanas, periodo donde medidas como 
el adelantamiento del horario en el Toque de Queda -co-
mienzo a las 20 horas, que duró hasta el 26 de diciem-
bre- no tuvieron el efecto esperado. 

Hace unos días, Biobío registró su mayor número de 
casos diarios, con 612, y si bien las cifras han disminui-
do algo con el paso de las jornadas (ayer se informaron 
336 nuevos contagios), la decisión que se tomó con res-
pecto a estas cuatro comunas es una clara muestra de 
lo descontrolada que se encuentra la situación a nivel re-
gional. Y si el panorama no cambia, asoma como bastan-
te probable que se sumen otras a corto plazo. 

Recién comienza el 2021 y puede que aún no se vean 
completamente reflejados los días de Navidad, donde la 
movilidad aumentó de gran forma en varias comunas del 
Gran Concepción. Además, más allá de las restricciones 
y llamados constantes de autoridades, medios de comu-
nicación y otros actores, buena parte de la población, al 
parecer, sigue haciendo su vida casi normal. Muchos to-
davía no le toman el peso a la situación, y en este pun-
to, lamentablemente, es poco probable que cambien sus 

Nuevas cuarentenas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Parlamentarismo y constitución 
  
Señora Directora: 

Ha comenzado un nuevo año 
que, además de tener un calenda-
rio electoral prominente, marcará 
el rumbo del país para la posteri-
dad. La elección de convenciona-
les constitucionales del 11 de abril 
está cada vez más cerca y el debate 
en las redes sociales se enciende al 
rojo vivo cada vez que alguien se 
presenta como candidato, o bien, 
se realizan propuestas sobre qué 
se debe considerar en la nueva 
constitución política. 

No se ha logrado desarrollar un 
debate a gran escala respecto a la 
modificación de la forma de go-
bierno que Chile tiene. Existe cier-
to escepticismo con la transición 
hacia una forma parlamentaria y, 
usualmente, se recuerda la expe-
riencia chilena entre 1891 y 1925. 
Es totalmente justificable pues, 
aquel período careció de un lide-
razgo y más bien destacó el desdén 
hacia un ejecutivo sin capacidad 
de imponer una agenda. Una for-
ma de gobierno parlamentario, sin 
duda se trataría de un desafío 
enorme a la capacidad de diálogo 
entre los integrantes del congreso. 
Pero se conoce que la capacidad 

de diálogo y de consenso es baja, lo 
que en el corto plazo no daría fru-
tos para un parlamentarismo serio 
y fructuoso. Asimismo, de seguro 
se verían mociones de censura 
contra el gobierno y, quizá, la nece-
sidad de repetir elecciones en un 
corto período de tiempo. Tampo-
co existe disciplina partidaria que, 
en la votación de los proyectos de 
retiro de fondos de pensiones, se 
evidenció su falta. 

Sin embargo, dejando de lado 
aquellas falencias que tienen los 
representantes criollos, un régi-
men parlamentario daría fin al 
protagonismo exacerbado de la fi-
gura del presidente de la Repúbli-
ca. El/la jefe de gobierno respon-
dería directamente al congreso y, 
desde una perspectiva positiva, los 
períodos no tendrían que ser ta-
jantemente de cuatro años, gene-
rando así la posibilidad de tener 
elecciones anticipadas y dando le-
gitimidad a quien posee el cargo 
de jefe de gobierno. 

 
Teo Higueras Diaz-Longhi 
 
¿Sin políticos? 
  
Señora Directora: 

Ante las renuncias de parlamen-

tarios, autoridades con una defini-
da posición política partidista y 
afines, para postular a constitu-
yentes, sería bueno saber que par-
te no comprendieron, tal vez no le-
yeron la prensa, o a lo mejor se es-
tán haciendo los sordos, pero el 
mensaje del plebiscito constitu-
yente fue claro: alrededor del 80% 
de quienes votaron eligieron que 
los que deberán redactar la nueva 
constitución, no deben ser inte-
grantes de la Familia Política & 
Asociados. 

Pero ¿Qué pasó? En dos pala-
bras la respuesta, los muy popula-
res y muy utilizados en Chile, los 
vacíos legales... Ahora bien, se debe 
respetar la decisión de la ciudada-
nía, cero presencia de políticos en-
tre los constituyentes. Gente idó-
nea, y no como se pretendió ven-
der el proyecto, que la señora 
Juanita y el mismísimo tío Rorro 
iban a discutir y redactar la nueva 
Constitución, cuando todos sabe-
mos que, sí o sí, detrás de estos dos 
personajes tan queridos en Chile, 
sí ó sí, tendrán que haber expertos, 
o sea batallones de asesores cons-
titucionales. Esa es la verdad, lo de-
más es humo. 

 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

pensamientos sobre la pandemia. 
Durante la semana pasada, también se anunció que 

habrá un permiso especial de vacaciones. Si bien puede 
explicarse como una medida entendible por el periodo 
que viene, e igualmente como un apoyo al golpeado sec-
tor del turismo a nivel nacional, sin dudas genera dudas 
e interrogantes en regiones como Biobío, donde la situa-
ción sanitaria, si el panorama se mantiene igual que en 
las semanas recientes, podría incluso empeorar. 

Aunque a estas alturas suene demasiado reiterativo, 
el llamado continúa siendo el mismo: quedarse en casa 
de ser posible, tomando todas las medidas higiénicas re-
comendadas tanto dentro del hogar como cuando se sale 
de él. Evitar salir en caso que no sea estrictamente ne-
cesario, y quienes se han cuidado individualmente y a 
sus cercanos, mucha fuerza de voluntad para mantener 
su determinación. Estas nuevas cuarentenas, sin dudas, 
son un nuevo llamado de alerta que ojalá toda la ciuda-
danía pueda tomar en cuenta. 

Que cuatro comunas vuelvan hoy 

al confinamiento es una clara 

muestra de lo descontrolada de la 

situación a nivel regional. Si el 

panorama no cambia, podrían 

sumarse más a corto plazo.

¡
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“Yo me quedo en casa para cuidar a mi familia y en especial a mis padres. Porque soy respon-
sable y siento que la pandemia sólo se puede detener si todos ponemos de nuestra parte. No sal-

gas si no es necesario”.

Braulio Cifuentes, ingeniero

#MeQuedoEnCasa

Sólo dos parlamentarios 
cumplieron con la totalidad 
de asistencia: José Miguel 
Ortiz y Francesca Muñoz.

Cien por ciento  
de asistencia

fue el que ingresó buena 
parte de las mociones de la 
Chile Vamos, 32 de 89. Todas 
están en tramitación.

El gremialista 
Sergio Bobadilla

Trece leyes fueron publicadas 
por parlamentarios del Biobío

LOS DIPUTADOS DE AMBOS DISTRITOS TUVIERON UNA ASISTENCIA PROMEDIO DEL 98,73%

Según los datos publicados por 
la Cámara de Diputados, desde el 
1 al 29 de diciembre de 2020 se 
aprobaron y publicaron 102 leyes, 
de las cuales 85 (54%) fueron mo-
ciones presentadas por parlamen-
tarios, incluyendo proyectos re-
fundidos, es decir, reestructura-
dos desde su versión original. De 
estas, 53 tuvieron origen en la Cá-
mara y 32 en el Senado.  

Sumado a lo anterior, 47 de las le-
gislaciones presentadas tuvieron su 
origen como mensajes desde el Eje-
cutivo, de las 22 que pasaron todos 
los trámites constitucionales hasta 
su aprobación. Mientras que dos 
proyectos tuvieron un origen mix-
to entre ambos poderes del Estado.  

Durante el año, se desarrollaron 
cuatro acusaciones constituciona-
les y el total de las sesiones que se ce-
lebraron en sala, fueron 146, lo que 
corresponde a una labor legislativa 
de 624 horas y 40 minutos, un 16% 
más que en 2019. La asistencia a la 
sala del total de parlamentarios fue 
del 99,6% y la inasistencia del 0,4%. 

En el caso de las comisiones in-
vestigadoras, las que de manera ex-
cepcional se restringieron sólo a te-
mas que tuviesen relación con la 
Covid-19, fueron creadas 17, seis de 
ellas relacionadas a la pandemia. 
Las cuales sesionaron 116 veces, lo 
que correspondió a 116 horas de 
trabajo legislativo. Por su parte, las 
comisiones permanentes sesiona-
ron en 1.249 oportunidades en una 
duración de total de 2.270 horas 
con 15 minutos.  

 
Distrito 20 

En base a los registros de la pla-
taforma del Congreso, los parla-
mentarios del Gran Concepción 
presentaron un total de 146 mocio-
nes. Del total, 89 fueron ingresadas 
por diputados de Chile Vamos, 32 de 
ellas (todas en tramitación) fueron 
presentadas por Sergio Bobadilla 
(UDI), quien tuvo un 99,52% de asis-
tencia al hemiciclo. Su colega de 
coalición, Enrique van Ryssel-
berghe(UDI), con un 97,83% de asis-
tencia presentó 19 proyectos, dos 
inadmisibles y uno archivado. 

En el caso de los diputados de 
RN, Leonidas Romero, con una asis-
tencia del 98,53% ingreso 18 cuer-
pos legales, y sólo 1 fue publicado. 
En tanto, Francesca Muñoz lo hizo 
en 20 oportunidades, también con 
un proyecto publicado y con una 
asistencia completa del 100%.  

En la vereda opositora fueron 56 
el total de leyes ingresadas. Dos de 
estas fueron de autoría de José Mi-

sálvez (PS) ingresó 21 proyectos de 
ley de los cuales tres fueron declara-
dos inadmisibles y uno publicado, con 
una asistencia del 99,26%. 

El diputado radical, José Pérez 
Arriagada, presentó 17 legislaciones, 
todos ellos aún en tramitación y asis-
tiendo al 96,68% de las sesiones. La de-
mócrata cristiana, Joanna Pérez, con 
una concurrencia del 99,25%, presen-
tó 31 legislaciones, siendo dos de ellas 
declaradas inadmisibles, tres publi-
cadas y una archivada.

FOTO.ARCHIVO COROLINA ECHAGUE M.

Un año marcado por un trabajo legislativo en pandemia, gran parte de las sesiones 
pudieron ser realizadas de manera telemática.

Distrito 21 
Respecto a los legisladores de Lota, 

la provincia de Arauco y parte de la del 
Biobío, los proyectos de Ley presenta-
dos fueron en total 116. En el caso de 
Chile Vamos, Ivan Norambuena (UDI) 
presentó 30 mociones de las cuales 
una fue declarada inadmisible y quien 
finalizó con una asistencia del 98,98%.  

Mientras que el ex RN, Cristóbal 
Urruticoechea, quien concurrió a la 
Cámara en el 96,85% de las sesiones. 
Ingreso 17 mociones, siendo tres de 
ellas publicadas.  

En el caso de los parlamentarios de 
oposición, el socialista Manuel Mon-

Alejandro Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TODOS LOS diputado del Biobío sobrepasaron el 90% de asistencia.

guel Ortiz (DC), ambas publicadas. 
El parlamentario tuvo un 100% de 
asistencia.  

El socialista, Gastón Saavedra, 
con un 98,48% de asistencia, ingre-
só 20 proyectos, de los cuales cua-
tro fueron declarados inadmisibles 
y dos fueron publicados. Su compa-
ñero de partido, Jaime Toha, lo hizo 
en ocho oportunidades, todas ellas 
en tramitación y con un 98,43% de 
concurrencia al hemiciclo.  

El líder del PEV, Félix González, de 
los 26 proyectos que presentó, uno 
fue archivado, logrando una asisten-
cia del 99,76% durante 2020.  
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“Porque estamos en un momento delicado. Hay un alza de contagios que está difícil de contro-
lar y no se ve un buen futuro próximo. Lo mejor es quedarse en casa y así evitar complicaciones”.

Matías Robles, ingeniero mecánico

#MeQuedoEnCasa

Cuestionan eventual vuelta a 
clases presenciales sin vacuna

ESPECIALISTAS AFIRMAN QUE ES UN RIESGO INNECESARIO

Si bien la llegada de la vacuna de 
Pfizer a la Región, con la que ya se 
inoculó a 2.057 profesionales de la 
Salud, entrega un pequeño respiro 
tanto al estresado sistema hospita-
lario como a la comunidad en ge-
neral, hasta el momento no existe 
una fórmula para menores de 18 
años que aporte seguridad a di-
cho grupo etario.  

La falta de ensayos clínicos con-
cluyentes de las vacunas en desarro-
llo, incluidas las cuatro con las que 
Chile tiene convenio, hace peligrar 
la vuelta presencial de escolares a las 
aulas el 1 de marzo. 

“Por mucho que el Gobierno quie-
ra que los niños vuelvan, si no hay 
vacuna. No creo que arriesgue a mi 
hija. Si este año se pudo realizar 
todo online debería seguir así”, dijo 
Marcela Ruiz madre una menor que 
en 2021 ingresará a sexto básico. 

Julián Becerra, padre de Joaquín, 
estudiante que fue promovido a pri-
mero medio, teme por su hijo. “Algu-
nos dicen que deben volver los de 
enseñanza media, pero sin vacuna 
es un gran riesgo que nadie quiere 
correr y por el que nadie va a res-
ponder”, comentó.  

A pesar de las aprehensiones de 
los padres, antes de dejar su cargo 
como seremi de Educación, Fernan-
do Peña, que está haciendo uso de 
su feriado legal, afirmó que la orien-
tación que el ministerio ha enviado 
a todos los sostenedores “es que se 
deben preparar para retornar de 
manera presencial a las salas de cla-
ses el 1 de marzo, siempre y cuando, 
la situación sanitaria así lo permita”.  

Dijo que la escuela es un espacio 
que se debe adaptar a la nueva nor-
malidad con los protocolos y las me-
didas sanitarias “sobre todo, ponien-
do el foco en la flexibilidad y capa-
cidad de transformar el proceso 
educativo, combinando la presen-
cialidad y la educación a distancia 
en casos donde sea necesario”.  

La opinión de Peña fue refrenda-
da en el primer informe que el con-
sejo asesor entregó al ministerio 
de Salud y Educación en el que 
plantean que es imprescindible ga-
rantizar que 2021 no será otro año 
sin clases presenciales por las im-
plicancias que a mediano y largo 
plazo genera en el aprendizaje y 
bienestar de los alumnos.  

El documento, elaborado por el 
consejo tras conversar con directivos 
de los colegios que regresaron a las 
aulas este año, dice que se debe crear 
un registro nacional de Covid-19, 
vacunar a todo el profesorado y que 
los colegios deben buscar estrategias 

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

El ministerio de Educación planea que los estudiantes 
vuelvan a las aulas el 1 de marzo. Sin embargo, no están claras 
las condiciones de seguridad para los menores y, sin una 
inoculación de por medio, los padres serán la mayor piedra 
de tope que deberán sortear.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

concretas de conectividad y vincu-
lación con los estudiantes.  

Cecilia Soto, jefa de Salud Públi-
ca de la Seremi, afirmó que hasta el 
momento sólo se han realizado re-
uniones por la Prueba de Transi-
ción Universitaria “para organizar 
medidas sanitarias, pero por el ini-
cio de clases aún no”. 

Agregó que es importante consi-
derar la vuelta presencial a clases se 
debe evaluar con más proximidad y 
dependiendo del escenario epide-
miológico. 

Igual como estamos  
El presidente regional del Colegio 

de Profesores, Boris Figueroa, aseve-
ró que al no existir una vacuna diri-
gida para menores de 18 es bastan-
te complicado volver a clases pre-
senciales, “más aún ahora que 
estamos viendo un aumento signi-
ficativo de personas contagiadas 
con el coronavirus. Será difícil la 
vuelta a clases”.  

Para el directivo del profesorado 
la voz la tendrán los apoderados 
que, aseguró, se han negado en to-

dos los términos a volver a clases sin 
“una claridad, con respecto a la se-
guridad (...). Vamos a seguir tal 
como estamos. El escenario se su-
pone que se va a complicar más 
cuando volvamos en marzo, des-
pués vienen las bajas temperatu-
ras y además, la nueva cepa que ya 
llegó al país es mucho más conta-
giosa que la primera”.  

Dijo que el retorno requiere que el 
ministerio de Educación se abra a 
conversar con el profesorado y llegar 
a un consenso comunal y regional, 
incluyendo a los padres, además del 
mundo científico, para determinar 
las condiciones mínimas del retorno. 

“Por más que el Gobierno quiera 
volver, si no hay acuerdo, no sucede-
rá, porque los niños son el tesoro 
más grande que tienen los apodera-
dos y no los van a arriesgar”, acotó. 

Si se continúa con clases telemá-
ticas los profesores, aseveró, harán 
exigencias en cuanto a la conectivi-
dad y los equipos que sean más acor-
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de diabetes, hipertensión arteriar y 
riesgo cardiovascular.  

Y si a eso agregamos que el 37,3% 
de los menores de seis años de la Re-
gión tiene mal nutrición por exceso, 
es decir, obesidad y sobrepeso, la 
vuelta a clases pondría en riesgo a 
un gran parte de la comunidad.  

Para la epidemióloga Maritza Mu-
ñoz la vuelta a clases no debe reali-
zarse el primer semestre, pues aún 
están en desarrollo los ensayos clí-
nicos para niños y además, durante 
dicho período sólo una parte de la 
población de riesgo estará inmuni-
zada, pero no toda la comunidad.  

Si bien, los niños en general son 
asintomáticos, muchos crónicos o 
con patologías no diagnosticadas y 
funcionan como vectores, existe un 
riesgo alto para los enfermos cróni-
cos, pues será difícil hacerles enten-
der que deben mantener la distan-
cia y usar mascarilla.  

“Cómo van a controlarlos, se ne-
cesitaría muchos insumos y mucho 
personal (...). Todos los países que 
han vuelto ha clases han experimen-
tado rebrotes originados por los ni-
ños, que tienen mayor carga viral, y 
los primeros que caen son los pro-
fesores”, comentó.  

Lo más sensato sería continuar 
con clases telemáticas porque aun-
que los niños no presenten síntomas 
podrían contagiar a sus padres o 
abuelos, que no estén vacunados 
porque no están incluidos en los 
grupos prioritarios. “Continuar por 
un semestre más en clases online 
no generará un mayor problema”, 
dijo Muñoz. 

es una de las críticas que se 
han realizado. La de Pfizer 
sólo fue autorizada en Chile 
para mayores de 18 años.

Falta de ensayos 
clínicos en niños

persona debe haber en los 
centros comerciales, misma 
regla debería regir en los 
colegios.

10 metros 
cuadrados por

CUALQUIERA PUEDE ser contagiado por el coronavirus. De ahí la importancia de cumplir con el uso de mascarilla y la distancia social.

des “para que las empresas que pres-
tan servicios de Internet realmente 
lo entreguen como corresponden. 
Entramos a clases y se cae el sistema 
y hasta ahí no más llegamos. El go-
bierno tendrá que ver la instancia 
para la conectividad de la comuni-
dad más vulnerable”.  

 
Mayor movilidad 

Los profesores, manifestó Figue-
roa, quieren volver a las aulas por-
que el trabajo telemático “ha sido 
muy duro, prácticamente, 24/7 para 
los de colegios municipalizados (...) 
pero necesitamos volver con segu-
ridad para todos. Los alumnos se 
trasladan de un lado a otro, en loco-
moción colectiva, porque son los 
más vulnerables y ese es un foco de 
riesgo aún más grande”.  

Concuerda con la opinión de Fi-
gueroa el alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz, quien aseveró que la 
discusión de vuelta a clases presen-
ciales no sólo se debe centrar en 
presencia de los niños en las aulas, 
sino también en el aumento de mo-
vilidad en el transporte público, la 
cantidad de personas que transiten 
por las calles y un aumento conside-
rable de vehículos, sobre todo, en el 
entorno de los establecimientos 
educacionales.  

Por lo tanto, la vuelta a clases, se-
gún el jefe comunal, debe contem-
pla una mirada amplia con un con-
junto de medidas preventivas en el 
ámbito sanitario, de tránsito y en el 
transporte público. “Así podríamos 
hablar de un plan integral de retor-
no a clases”.  

El alcalde acotó que la visión en-
tregada es desde el punto de vista 
municipal y de las medidas integra-
les, pero no como administrador de 
la educación dado que todas las es-
cuelas y colegios pasaron a manos 
del Servicio Local Andalién Sur.  

 
Bajar aforos al máximo 

Germán Acuña, presidente re-
gional del Colegio Médico, contó 
que en algún momento el grupo 
científico local entregó una serie de 
sugerencias al ministerio de Educa-
ción relacionadas con la vuelta a 
clases, como el aforo en las salas 
sean menores, recreos diferidos, y 
determinar clases presenciales y 
telemáticas. Además de vacunar 
al profesorado.  

El presidente nacional del Colegio 
de Expertos en Prevención de Ries-
gos, Alejandro Valdebenito, recordó 
que para los aforos se debería con-
templar la misma norma que en los 
centros comerciales, es decir, 10 me-
tros cuadrados por menor. Por tan-
to, en una sala de clases de 40 metros 
cuadrados sólo habría cupo para 
tres niños y un docente.  

Para Acuña los aforos deberían 
ser aún más reducidos en los cole-
gios, pues “será más difícil controlar 
la distancia entre los menores por lo 

Agregó que se debe involucrar a 
los niños, de forma telemática, para 
que ellos aporten con ideas de cómo 
debe ser la vuelta a clases.  

 
Acoger con calidez  

Para la Fundación Liderazgo Chi-
le (Flich), que trabaja por fomentar 
la educación emocional en el país, la 
vuelta a las aulas presenta un esce-
nario frágil, físico y emocional, de-
bido al confinamiento. 

“No sería raro vernos enfrenta-
dos a niños ansiosos, con miedos, in-
certidumbre, sentimientos de culpa, 
carencias de juego, de socialización 
y deprimidos”, dijo Arnarldo Cana-
les, director ejecutivo de Flich.  

Dijo que es innegable que en me-
dio de la pandemia el hogar es el 
único lugar seguro, por lo que mu-
chos niños presentarán problemas 
para readaptarse entre sus pares.  

Ante este panorama, el magíster 
en inteligencia emocional, afirmó 
que se requiere una reinvención his-
tórica de los docentes en relación a 
los criterios educativos y de cuida-

do de la salud física, mental, emocio-
nal y social.  

Las escuelas, recalcó, deberán 
acoger a los estudiantes con cali-
dez y en pequeños grupos, ofrecer 
espacios de intimidad para elaborar 
e integrar sus vivencias traumáti-
cas para ayudarles a recuperar la 
confianza y seguridad en sí mismo.  

Considerando las normas estric-
tas y prohibitivas en que funciona-
ran, Flich recomendó preparar el 
retorno de los estudiantes, traba-
jando dos semanas antes con los 
docentes. Los primeros siete días 
basados en el autocuidado, conten-
ción, bienestar, trabajo en equipo y 
seguridad psicológica para replan-
tear la nueva mirada educativa.  

La segunda semana, en planifica-
ción, secuencia didáctica, estrate-
gias concretas para abordar con los 
estudiantes, diagnóstico de apren-
dizajes, reencuentro con familias, 
entre otras. 

Al retorno de los estudiantes se 
debe abordar las mismas temáticas 
trabajadas con los docentes, eva-
luarlos socioemocionalmente y, 
siempre que las condiciones climá-
ticas lo permitan, sugieren que el 
70% de las actividades escolares se 
realicen en espacios abiertos (patio 
o naturaleza), pues será un factor de 
resiliencia para la infancia post con-
finamiento, que les ayudará a crecer 
y desarrollarse saludablemente a 
nivel físico, emocional, social, crea-
tivo e intelectual.  
 
Riesgo muy alto  

Según estudios del ministerio de 
Salud, el 25.1% de la población ma-
yor de 15 años es obesa, 39,3% tiene 
sobrepeso, además de prevalencias 

que no sólo ellos estarán en riesgo, 
sino también padres y abuelos que 
no estén vacunados, porque los ni-
ños son vectores”. 

Los colegios que cuenten con los 
medios tecnológicos, según Acuña, 
podrían continuar en clases tele-
máticas, “pero los que no cuentan 
con los medios, que están quedan-
do rezagados, quizás, sí deban ser 
tres niños por aula”.  

Biobío registró 336 nuevos casos

En el informe dado a conocer 
ayer, la Región presentó 336 nue-
vos contagios de Covid-19, con 
2.620 casos activos y un total de 
48.716 acumulados.  

“32.359 son de la provincia de 
Concepción, 10.001 de Biobío, 5.653 
de Arauco, 497 de otras regiones y 
206 en investigación domiciliaria. 
Adicionalmente se registran 2.620 
casos activos, 1.718 en la provincia 

de Concepción, 492 en Biobío, 385 
en Arauco, 16 en otras regiones y 9 
en investigación domiciliaria”, dijo 
el seremi de Salud, Héctor Muñoz. 

Además, la Región registra 819 
fallecimientos confirmados por Covid-
19, que corresponde a los válidos por 
el Departamento de Estadística e 
Información en Salud (Deis), en base 
a información del Registro Civil e 
Identificación.
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DESTACA EDUARDO BITRÁN EN EL MARCO DE LA COLABORACIÓN DEL PLANTEL EN EL PROGRAMA “MISIÓN CAVENDISH TOUR”

La Universidad de Concepción lide-
ra el trabajo de incorporación del sec-
tor privado a la investigación sobre 
desarrollos del hidrógeno verde según 
destaca Eduardo Bitrán, presidente 
del Club de Innovación de Corfo. 

Lo anterior, en el marco de la cola-
boración de la UdeC en el programa 
“Misión Cavendish Tour”, que Bitrán 
detalla en entrevista con este medio. 

- ¿Qué rol juega en el desarrollo 
del hidrógeno verde, la Universi-
dad de Concepción? 

- La Universidad de Concepción 
colabora con nosotros en Misión Ca-
vendish Tour porque la UdeC tiene ca-
pacidades de investigación y tecnoló-
gicas en hidrógeno verde y está tratan-
do de incorporar a empresas de la 
zona en estas materias siendo una 
aliada interesante que puede ayudar 
a dinamizar oportunidades y como se 
requiere desarrollo tecnológico y el 
capital humano especializado en ha-
cer este desarrollo tecnológico que es 
escaso, es muy relevante generar 
alianzas entre universidades y el sec-
tor privado. 

En la UdeC existe también el desa-
rrollo del programa de Ingeniería 20-
30 que me tocó impulsar desde la 
Corfo, donde hay un concepto de ma-
crofacultad que se ha establecido y 
entiendo que está ahí también la Uni-
versidad de la Frontera y la Universi-
dad de Talca.  

Como Club de Innovación lo que 
hacemos a partir de desafíos empre-
sariales es buscar cómo las universi-
dades pueden involucrarse en contra-
tos de investigación y desarrollo con 
las empresas lo que hoy día para Chi-
le tiene carácter de urgencia.  

Si en 10 años el trabajo que desa-
rrolla la UdeC se transforma en un 
proyecto industrial el sueño del co-
bre verde se torna más viable lo que 
muestra como el vínculo entre la 
universidad y la empresa es muy 
importante. 

- ¿En síntesis, en qué consiste el 
programa “Misión Cavendish 
Tour”? 

-  Son 4 eventos que se realizarán los 
días martes de 9:00 a 11:30 donde lo 
que se trata es incorporar efectiva-
mente a las regiones de la macrozo-

UdeC lidera incorporación de empresas 
a investigaciones sobre hidrógeno verde

La idea es que otras 
universidades 

puedan hacer lo 
mismo a nivel país. 

Sectores más 
beneficiados serían 

industria del 
cemento, siderurgia, 

forestal, pesca, 
alimentos, 

agroindustria, 
transportes y 

logística.

lo que hacen las empresas. 
- ¿Qué beneficios podría generar 

el hidrógeno verde en Biobío? 
- Vemos varias áreas de aplicación 

por ejemplo en la industria pesquera 
e incluso en los barcos pesqueros o en 
las plantas de procesos de harina de 
pescado o de conservería intensiva en 
el uso de calderas y también en la 
agroindustria y lo forestal con la ce-
lulosa y la logística más de largo alcan-
ce. En algunas áreas donde ya existe 
capital social con capacidades donde 
hay sin duda una masa crítica es por 
ejemplo en la actividad forestal don-

de sería posible poner el foco. 
 Cap, por ejemplo, debería seguir 

estrechamente lo que hace Thyssen-
Krupp en Alemania y lo que está ha-
ciendo Siemens y en Suecia quienes 
avanzan en la fabricación de acero 
cero emisiones. Además nuestro hie-
rro es de magnetita que es mucho 
mejor del punto de vista ambiental 
donde a partir del hidrógeno verde se 
abre una nueva oportunidad de repo-
sicionarnos. 

Para resumir, la industria del ce-
mento, siderurgia, forestal, pesca, ali-
mentos, agroindustria, transportes y 

logística serían principales sectores 
beneficiados.  

- ¿Cuáles son a su juicio, las ca-
racterísticas más relevantes del 
hidrógeno verde para la reactiva-
ción económica sostenible nacio-
nal y de regiones? 

- A nivel mundial y a propósito de 
la pandemia que nos ha afectado trá-
gicamente y continúa haciéndolo 
donde de hecho la Región del Bíobío 
es una de las más preocupantes por 
la cantidad de casos que tienen, lo que 
ha generado en el mundo de la Ocde, 
de países desarrollados, es una refle-
xión muy profunda sobre las amena-
zas que afectan a la humanidad y en-
vés de generar una situación al cortí-
simo plazo como generar lo más 
rápidamente empleos, se ha posicio-
nado un concepto de reactivación 
sostenible y resiliente, tomando el li-
derazgo los europeos, quienes cuen-
tan con un programa de gasto públi-
co y educación pública muy impor-
tante con una orientación de 
sostenibilidad que es fundamental 
para sentar las bases de una sociedad 
futura capaz de enfrentar el cambio 
climático que es la principal amena-
za post pandemia. 

Adicionalmente, van más allá con 
la definición de impuestos en las fron-
teras a aquellos insumos contami-
nantes porque no sólo se trata de in-
centivos tributarios internos como 
impuestos el carbón u otros. Si otros 
países fuera de la Unión Europea no 
tiene esos impuestos, entonces lo que 
viene es la penalización de insumos 
intensivos en contaminación. 

 Para nosotros será un desafío pro-
ducir cobre verde o en las regiones del 
sur en la industria forestal con la pro-
ducción de fibras que reemplazarán 
el Nylon y el plástico y que además 
capturan CO2.  

De hecho ya hay inversiones en el 
ámbito textil con fibra forestal que se 
está haciendo en Chile. Si a esto se le 
suma un combustible como el hidró-
geno verde, se crea una industria de 
alto valor, diferenciada que puede ga-
narle a otras producciones como las 
australianas a base de carbón. 

- ¿Cuáles serían las oportuni-
dades y dificultades de la in-
troducción comercial del hi-
drógeno verde (H2) en distintas 

FOTO: ARCHIVO / GRUPO COPESA

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

na centro sur que van desde Maule a 
la Araucanía. Es una iniciativa con la 
que partimos en Corfo el año 2015 y 
se le ha dado una continuidad muy 
interesante. El rol de esto es crear un 
capital social en torno a una iniciati-
va de innovación disruptiva. 

Aquí lo que pretende Misión Ca-
vendish Tour es generar capital social 
en los territorios del país donde se 
produzcan colaboraciones como es 
el caso de la Universidad de Concep-
ción y poder también incorporar a 
empresas, porque existe una brecha 
entre la investigación universitaria y 

“Me quedo en casa porque es mi aporte a la no propagación de la Covid-19. Soy responsable 
de cuidarme y proteger a los que más quiero: mi familia, amigos, equipo de trabajo y la comuni-

dad. Espero de todos los que me rodean también me cuiden, quedándose en casa”.

Juanita Parra, gerenta de auditoría

#MeQuedoEnCasa
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Por acuerdo del Directorio, se cita a Junta Extraordinaria con materias de Junta Ordinaria 
de Accionistas de la Sociedad Inmobiliaria Bellavista S.A En Liquidación, para el día 
martes 21 de enero de 2021, a las 18:00 horas.

En consideración de la actual Contingencia Sanitaria, la Junta se realizará por medio 
remoto, a través de la plataforma ZOOM, según lo autoriza la Norma de Carácter General 
N°435 y el Oficio Circular N°1.141 de la Comisión para el Mercado Financiero. Asimismo, 
ante la imposibilidad de la realización de la Junta Ordinaria de Accionistas correspondiente 
al año 2020 en la época prevista, la tabla de temas a someter a la consideración de los 
señores accionistas, dicen relación con las siguientes materias, todas relativas a Junta 
Ordinaria de Accionistas: 

1. Examen y aprobación de los Estados Financieros del ejercicio finalizado el 31 de 
diciembre de 2019, del Balance General y el informe de los auditores externos.
2. Aprobación de la memoria correspondiente al mismo ejercicio;
3. Designación de auditores externos para el ejercicio 2020

Asistencia: Los Socios(as) que asistan deberán enviar correo electrónico a la siguiente 
dirección secretaria@clubdecampobellavista.cl adjuntando la imagen de su Cédula de 
Identidad. Luego les llegará el enlace correspondiente. Esta gestión se puede realizar 
desde el día 14 de enero de 2020.

Memoria: De acuerdo a lo establecido en los Art. 59 y 75 de la Ley 18.046, y el Oficio 
Circular N°444 y 718 de la Superintendencia de Valores y Seguros, se informa que la 
publicación de los estados financieros anuales de la Sociedad, incluyendo el informe de los 
auditores independientes, así como la memoria correspondiente al ejercicio 2019 se ha 
efectuado en la página web de la sociedad, www.clubdecampobellavista.cl donde pueden 
ser examinados desde esta fecha y por el plazo de cinco años.

Fundamentación de Opciones de Empresas de Auditoría Externa: La fundamentación de 
las distintas opciones que se propondrán a la Junta para designar a la empresa de auditoría 
externa para el examen de la contabilidad, inventario, balance y demás estados financieros 
de la sociedad correspondientes al ejercicio 2019, se encuentra a disposición de los 
accionistas en la página web www.clubdecampobellavista.cl.

Gerente General

SOCIEDAD INMOBILIRIA BELLAVISTA 
S.A. EN LIQUIDACIÓN

Registro de Valores N° 928 (Sociedad Anónima Abierta)

Junta Extraordinaria de Accionistas

Por acuerdo del Directorio, se cita a Junta Extraordinaria con materias de Junta Ordinaria 
de Accionistas de la Sociedad Recreativa y Deportiva Universidad de Concepción S.A., 
para el día martes 21 de enero de 2021, a las 19:10 horas.

En consideración de la actual Contingencia Sanitaria, la Junta se realizará por medio 
remoto, a través de la plataforma ZOOM, según lo autoriza la Norma de Carácter General 
N°435 y el Oficio Circular N°1.141 de la Comisión para el Mercado Financiero. Asimismo, 
ante la imposibilidad de la realización de la Junta Ordinaria de Accionistas correspondiente 
al año 2020 en la época prevista, la tabla de temas a someter a la consideración de los 
señores accionistas, dicen relación con las siguientes materias, todas relativas a Junta 
Ordinaria de Accionistas: 

1. Examen y aprobación de los Estados Financieros del ejercicio finalizado el 31 de 
diciembre de 2019, del Balance General y el informe de los auditores externos.
2. Aprobación de la memoria correspondiente al mismo ejercicio;
3. Designación de auditores externos para el ejercicio 2020

Asistencia: Los Socios(as) que asistan deberán enviar correo electrónico a la siguiente 
dirección secretaria@clubdecampobellavista.cl adjuntando la imagen de su Cédula de 
Identidad. Luego les llegará el enlace correspondiente. Esta gestión se puede realizar 
desde el día 14 de enero de 2020.

Memoria: De acuerdo a lo establecido en los Art. 59 y 75 de la Ley 18.046, y el Oficio 
Circular N°444 y 718 de la Superintendencia de Valores y Seguros, se informa que la 
publicación de los estados financieros anuales de la Sociedad, incluyendo el informe de los 
auditores independientes, así como la memoria correspondiente al ejercicio 2019 se ha 
efectuado en la página web de la sociedad, www.clubdecampobellavista.cl donde pueden 
ser examinados desde esta fecha y por el plazo de cinco años.

Fundamentación de Opciones de Empresas de Auditoría Externa: La fundamentación de 
las distintas opciones que se propondrán a la Junta para designar a la empresa de auditoría 
externa para el examen de la contabilidad, inventario, balance y demás estados financieros 
de la sociedad correspondientes al ejercicio 2019, se encuentra a disposición de los 
accionistas en la página web www.clubdecampobellavista.cl.

Gerente General

SOCIEDAD RECREATIVA Y DEPORTIVA
UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN S.A.

Registro de Valores N° 254

Junta Extraordinaria de Accionistas
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esto funciona, implica que camiones 
con 400 toneladas de carga y que con-
sumen 3.500 litros de diésel diario de-
jen de representar el 9% de las emisio-
nes del país. 

Esperamos avances en las regula-
ciones y que se arme el fondo que 
anunció la estrategia del Gobierno 
de US$ 50 millones, que no es mucho, 
pero ayuda para apoyar los primeros 
escalamientos industriales en algu-
nos ámbitos. En el fondo demostrar 
que este año pasamos a la acción para 
posicionar a Chile en el ámbito mun-
dial, porque existe una competencia 
donde no estamos solos. 

El hidrógeno verde se puso de 
moda especialmente para descarbo-
nizar empresas difíciles en las que el 
consumo principal de energía es com-
bustible como la industria del acero, 
del cemento, la minera y de transpor-
te pesado de larga distancia. 

Chile comenzará a tener grandes 
ventajas comparativas donde debería 
aprovecharse nuestra abundancia 
energética verde para hacer un desa-
rrollo incluso industrial impensado 
hace 5 años y de esta manera generar 
más empleo y una mejor dinámica 
de innovación, pero esto debe ser des-
de una estrategia país.

cidades científico tecnológicas muy 
relevantes como metalurgia y otros. 

Conozco en la UdeC un trabajo que 
está todavía a nivel de investigación 
en pirometalurgia donde se busca 
que la fundición del futuro no emita 
donde el combustible es el hidrógeno. 
Está en etapa todavía de laboratorio 
y los pasos para llegar a aplicarse son 
muchos años donde esperaría que 
investigaciones de laboratorio pue-
dan pasar a una fase siguiente.  

En el ámbito minero esperamos 
poder ver los primeros prototipos que 
se piloteen en terreno, de camiones 
que operen con hidrógeno verde. Si 

macrozonas de Chile? 
- La oportunidad tiene que ver con la 

capacidad actual y potencial de Chile 
para el desarrollo de energías renova-
bles, esto en todo el país, con potencia-
les eólicos en la zona sur y austral jun-
to con energía solar en el centro norte.  

La clave es que los productos deri-
vados del Hidrógeno se han produci-
do por muchos años, pero a partir de 
combustibles fósiles, pero ahora es 
posible hacerlo a partir de electricidad 
proveniente de energías renovables 
disponibles abundantemente a lo lar-
go del país. 

La idea es usar el hidrógeno como 
combustible para lo cual existen desa-
fíos como lo es crear la normativa co-
rrespondiente porque existen muchas 
aplicaciones posibles y en distintas ac-
tividades productivas lo que a su vez, 
requiere de desarrollos tecnológicos.  

Se podría reemplazar el uso de dié-
sel en las calderas utilizadas en el sec-
tor pesquero y agroindustrial por hi-
drógeno donde se necesitan innova-
ciones de tipo ingenieril. 

Sabemos que nuestro país no se ca-
racteriza por ser de los más innovado-
res pero se podría lograr que la mayo-
ría de las aplicaciones del hidrógeno 
verde sean más baratas en su opera-
ción ante la alternativa de combusti-
bles fósiles. 

Hoy es más difícil innovar y las pla-

tas públicas son cada vez más escuá-
lidas en innovación donde es dramá-
tico cómo han caído los recursos que 
están disponibles para lo cual se nece-
sita además de capital social.  

Con la innovación podrían elimi-
narse hasta un 60% de la emisión que 
hay en el transporte de alimentos para 
salmones y podría llegar incluso a sig-
nificar un menor costo que el diésel. 

El desarrollo del hidrógeno verde 
podría implicar una mayor produc-
tividad, menor contaminación y en-
trar por ejemplo al mercado Euro-
peo con un producto certificado 
bajo en emisiones o también al mer-

cado de California. 
- ¿Cuáles son las proyecciones 

más relevantes del hidrógeno ver-
de para 2021 en el ámbito nacional 
y regional (Biobío)? 

- Lo que esperamos que ocurra el 
2021 es que se realicen los primeros pi-
lotos y casos de uso en regiones lo que 
representaría un avance importante.  

También hay proyectos vinculados 
a la minería que estarán siendo pilo-
teados. Hablamos de un sector muy 
intensivo en el uso de energía. De he-
cho las universidades de la Región del 
Biobío están muy cercanas al desarro-
llo de la minería porque poseen capa-
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Por acuerdo del Directorio y en conformidad a lo previsto en el artículo 16 y 
siguientes del DS. Nº 110 Publicado en el Diario Oficial con fecha 20.03.79 
cítese a Asamblea General Ordinaria de Socios de la Corporación a celebrarse, 
en primera citación, el día lunes 18 de enero de 2021, a las 20:15 horas. En 
consideración de la actual Contingencia Sanitaria, la Asamblea se realizará por 
medio remoto, a través de la plataforma ZOOM.

Los Socios(as) que asistan deberán enviar correo electrónico a la siguiente 
dirección secretaria@clubdecampobellavista.cl adjuntando la imagen de su 
Cédula de Identidad. Luego les llegará el enlace correspondiente. Esta gestión 
se puede realizar desde el día 14 de enero de 2020.

En la asamblea que se cita se someterán a la consideración de los señores socios 
la Memoria, el Balance y los Estados Financieros de la Corporación, y se tratarán 
las demás materias que prevén los estatutos de la Corporación.

EL PRESIDENTE

Corporación Recreativa y Deportiva Bellavista
Asamblea General Ordinaria de Socios

PRIMERA CITACIÓN

P d

“Antes de pensar en retomar cualquiera de nuestras rutinas, debemos ser responsables, y 
seguir todas las medidas de seguridad y recomendaciones. El coronavirus es un reto que debemos 

vencer todos, unidos”.

Aliann Pompey, atleta

#MeQuedoEnCasa

Año de virus, 
juegos caídos y el 
adiós de un ‘pelusa’

Si el 2020 fue marcado por la 
pandemia, también lo fue por la 
desaparición de ídolos como 
Diego Maradona y Kobe Bryant. 
Aunque, también, se recordará 
porque el deporte sobrevivió.

BALANCE DE UNA TEMPORADA QUE SE FUE

FOTO.ARCHIVO -COPESA.

E
l  recuento del 
2020 está atrave-
sado de comien-
zo a fin por una 
sola palabra: Co-

vid-19. El virus que todo 
cambió, que trastocó agen-
das, calendarios y aplazó 
sueños. El más importante 
de ellos, los Juegos Olímpi-
cos de Tokio, que estaban fi-
jados entre el 22 de julio y el 
9 de agosto, pero que pasa-
rán a la historia como los 
primeros en ser suspendi-
dos en tiempos de paz luego 
que el 24 de marzo el primer 
ministro de Japón, Shinzo 
Abe, anunciara su aplaza-
miento en un año (del 23 de 
julio al 8 de agosto de 2021). 

Las consecuencias de la 
medida afectaron mucho 
más allá, detonando la cance-
lación del circuito completo 
de torneos de cara al evento 

de los cinco anillos. Lo mis-
mo sucedió a escala menor, 
con distintos campeonatos 
en cada país y ciudades del 
mundo.  

 
Biobío brilló pese a todo 

Pese a ello, tanto antes de 
la emergencia sanitaria 
como en la parte final del 
año, algunas disciplinas lo-
graron desarrollar compe-
tencias con presencia de de-
portistas regionales. 

Entre lo mejor de la tem-
porada destacó la canotista 
del Club Piragüistas de Laja, 

María José Mailliard , quien 
se colgó una medalla de oro 
y dos de bronce (una junto a 
Karen Roco) en la Copa del 
Mundo de Szeged (Hungría). 

Importante también fue 
lo hecho por el atleta chore-
ro, Daniel Pineda, quien en 
el Grand Prix de Cocha-
bamba batió el récord na-
cional de salto largo indoor, 
que databa de 2004.  

En el atletismo, igual-
mente, el angelino Bryan 
Jara se consolidó como uno 
de los grandes proyectos del 
país, tras romper el récord 

seleccionados nacionales de 
fútbol, Carlos Campos y Car-
los Contreras; la leyenda del 
tenis, Patricio Rodríguez; la 
medallista olímpica, Marlene 
Ahrens; el exárbitro, Rubén 
Selman, y el ícono de la gene-
ración dorada del cesto crio-
llo, Juan Ostoic.
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chileno de 1.500 metros pla-
nos sub-18. 

En el rugby, Old John’s se 
quedó con el tradicional Se-
ven de Viña 2020 derrotan-
do en la final al dueño de 
casa, Old Macks.  

Mientras que en el remo, el 
deportista del Club Llacolén, 
Nahuel Reyes, cerró la tem-
porada quebrando el récord 
chileno juvenil de remoergó-
metro 2 mil metros. 

 
Triunfo del deporte 

A nivel nacional, en el tenis 
resaltaron los dos títulos ATP 
de Christian Garín (ATP 250 
de Córdoba y ATP 500 de Río 
de Janeiro), así como la final 
de Alexa Guarachi en el do-
bles de Roland Garros. 

Importante fue además el 
triunfo de Ignacio Casale en 
los quads del Dakar 2020, lo 
mismo que la elección de 
Christiane Endler en el Once 
Ideal de los premios The Best 
de la Fifa. 

  
Contando pérdidas 

El resumen del 2020 no 
puede acabar sin el triste obi-
tuario que tuvo como princi-
pal nombre el de Diego Ma-

radona, quien falleció el 25 de 
noviembre a la edad de 60 
años producto de una insufi-
ciencia cardiaca, dejando al 
mundo del deporte en shock. 

Por lástima, no fue el úni-
co ícono deportivo que nos 
dejó. La lista la integran Kobe 
Bryant, Paolo Rossi y Alejan-
dro Sabella, a nivel interna-
cional. Mientras que Chile 
sufrió las pérdidas de los ex-

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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EL INTENSO CALENDARIO QUE SE PROYECTA PARA 2021

S
in dudas, el 2020 estu-
vo marcado por la 
pandemia, que impo-
sibilitó desarrollar los 
calendarios deporti-

vos como estaban programados. 
Una situación que podría cambiar 
este año, aunque claramente hay 
que ver la evolución de la emergen-
cia sanitaria. A nivel regional, la 
agenda contempla importantes 
eventos, entre los que tres se des-
tacan claramente: el Challenger 
de Tenis, del 15 al 21 de febrero en 
las canchas del Club Bellavista, el 
Grand Prix de Atletismo, que se 
llevaría a cabo a fines de ese mis-
mo mes en el Ester Roa, y una nue-
va fecha del Mundial de Rally, en 
septiembre próximo. 

“Es un evento muy importante. Se 
ha hecho tres versiones anteriores, 
que fueron muy bien evaluadas, y 
por ello la Confederación Sudame-
ricana de Atletismo lo nominó cate-
goría D y entrega puntaje para los 
Juegos Olímpicos”, dijo Mónica Fre-
des, presidenta de la Asociación 
Atlética Regional.  

Además, añadió que “se espera 
que vengan atletas de alto nivel, que 
quieran tener puntaje para partici-
par en los Juegos Olímpicos, además 
de los nacionales y les da la oportu-
nidad a nuestros nombres regiona-
les de competir y tener una proyec-
ción. Sin dudas, es uno de los even-
tos más importantes y que ya tiene 
una tradición. Otro muy relevante 
es el Orlando Guaita, que ahora se 
hará en Iquique y no en Santiago, 
por lo que el más trascendente del 
sur del país es el Grand Prix Ciudad 
de Concepción”.  

Marco Loyola, seremi del Depor-
te, comentó sobre el calendario en 
general que “tendremos grandísi-
mas competencias internacionales 
en Biobío. Todo partirá con el ATP 
Tour 80 Challenger Dove Men 
+Care, que tendrá 80 deportistas 
de altísimo nivel. Luego, estará el 
Grand Prix de Atletismo, que tam-
bién tendrá importantes deportis-
tas nacionales y del extranjero. Am-
bos ya están financiados y espera-
mos que ambos se conviertan en 
eventos ancla para la Región”. 

Loyola agregó que “también he-
mos estado trabajando en levantar 
iniciativas que, por la pandemia, no 
se pudieron desarrollar en 2020. 
Uno son los Juegos Deportivos Es-
colares, cuya final se debería reali-
zar en Biobío dependiendo cómo 
evolucione todo. Además, quere-
mos reactivar los Juegos de la Arau-
canía este año, siempre y cuando la 
vacunación y la evolución de la pan-
demia lo permita”.  

El seremi del Deporte también 
adelanto que “estamos trabajando 

Una temporada con grandes 
eventos a nivel regional
El Challenger de Tenis, la vuelta del Mundial de Rally y el 
Grand Prix de Atletismo destacan entre los encuentros 
deportivos que recibirá Biobío.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

para realizar un segundo Grand 
Prix de Atletismo, en Coronel, 
aprovechando la nueva pista del es-
tadio Federico Schwager, en abril. 
También ofrecería puntajes inter-
nacionales”. 

 
Otros eventos 

A nivel general, la atención del 
deporte mundial estará puesta en 
los Juegos Olímpicos (23 de julio al 
8 de agosto) y Paralímpicos (24 de 
agosto al 5 de septiembre) de Tokio. 
Allí, ya hay nombres locales confir-
mados, como María José Mailliard 
y Katherinne Wollermann. 

En el fútbol, también se llevarán 
a cabo el repechaje olímpico de la 
selección femenina ante Camerún 
(18 y 24 de febrero), la Copa Amé-
rica de Argentina y Colombia (11 de 
junio al 11 de julio) y la Eurocopa 
(11 de junio al 11 de julio), ambos 
torneos pospuestos en 2020. En el 
balonmano, la selección masculi-
na estará en el Mundial de Egipto 
(13- 31 de enero).
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A
l hacer un balan-
ce, como debe 
suceder en todo 
ámbito y activi-
dad, la pande-

mia marca cualquier análi-
sis. En Adesup no es la ex-
cepción. Y es que desde el 
estallido social de octubre 
de 2019 no se pudieron rea-
lizar competencias presen-
ciales, pero de todas mane-
ras apareció el formato vir-
tual, que permitió llevar a 
cabo varios encuentros y, 
sobre todo, seguir conecta-
dos pese a la emergencia sa-
nitaria.  

Una idea que partió casi 
como un experimento en 
septiembre, con un entrena-
miento virtual de taekwondo 
para celebrar el Día Interna-
cional del Deporte Universi-
tario. Sin embargo, dado su 
éxito, se organizó un progra-
ma enfocado en varias disci-
plinas durante octubre y no-
viembre, que posibilitó que la 
temporada terminara con 
otra sensación. 

Renzo Merello, quien fue 
presidente de Adesup hasta 
el pasado 31 de diciembre, 
comentó que “el año lo pode-
mos resumir como uno dis-

Al inicio de la pandemia, como en muchas otras 
actividades, la proyección era aplazar todo un par 
de semanas. Sin embargo, con el paso del tiempo 
ya se asumió que sería imposible desarrollar 
competencias presenciales. Allí, apareció el 
formato online, con dudas en un comienzo, pero 
que terminó convenciendo y posibilitó seguir 
conectados, pese a todo.

Gladys Navarro 
Enfermera de la Facultad  
de Medicina Ucsc

¿Cómo quisiéramos expe-
rimentar nuestra vejez? En 
general, lo que todos espera-
mos en la última etapa de 
nuestra vida es envejecer con 
buena salud, con la familia, 
disfrutando el tiempo con 
amigos y celebrando la vida.  

En este sentido, desde 
hace algunos años la Orga-
nización Mundial de la Sa-
lud ha estado trabajando 
en el concepto de “Enveje-
cimiento Activo”, definido 
como el proceso de máxi-
ma optimización de las 
oportunidades de salud, 
participación, seguridad y 
aprendizajes durante la 
vida, lo que permite mejo-
rar la calidad de vida a me-
dida que envejecemos. Este 
concepto involucra una vi-
sión más holística del en-
vejecimiento, consideran-
do tanto las aspiraciones 
individuales como las de la 
sociedad.  

Los individuos que enveje-
cen activamente identifican 
oportunidades durante sus 
vidas que les permiten ad-
quirir y mantener una buena 
salud, tener una ocupación 
con sentido, relaciones so-
ciales, nuevas habilidades, 
conocimientos y satisfacción 
de necesidades materiales. 
Recursos que cuando son 
adquiridos a través de toda la 
vida, son la base para un bie-
nestar físico, mental, social y 
espiritual.  

No obstante, es difícil pen-
sar en disfrutar plenamente 
de esta etapa, si en la gran 

Adesup y un año 
marcado por la 
incertidumbre  
y la virtualidad

Envejecimiento  
activo: sinónimo de  
salud y autonomía

barrera que hubo que supe-
rar, para nadie fue fácil. Lo 
positivo fue descubrir nue-
vas herramientas y utilizar 
las que te entrega el depor-
te, sobre todo en momentos 

tinto e intenso, hubo dife-
rentes realidades en las ins-
tituciones, lo cual afectó di-
rectamente a nuestros estu-
diantes deportistas. El tema 
de la conectividad fue una 

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

mayoría de los casos es cuan-
do se deja de percibir una re-
muneración o disminuye 
drásticamente y/o cuando 
los problemas de salud co-
mienzan o se intensifican. 

La implementación de pro-
gramas de envejecimiento ac-
tivo, tiene que ser encauzada 
tanto a promover conductas 
orientadas a la salud como a 
prevenir y/o reeducar hábi-
tos de vida no saludables, a 
través de la estrategia de au-
tocuidado y bajo la filosofía 
del cuidado humanizado.  

La percepción negativa 
hacia las personas mayores, 
debiera desmitificarse, por-
que no siempre refleja la 
realidad, ya que felizmen-
te, en muchas ocasiones, los 
mayores pueden seguir 
siendo sanos, activos y lle-
nos de vitalidad. 

Sin embargo, para que to-
dos puedan alcanzar este bie-
nestar, es necesario reunir di-
ferentes disciplinas, iniciati-
vas y actividades especiales 
que sean efectivas y que ten-
gan un real impacto. Esto re-
quiere, la conformación de 
equipos interdisciplinares e 
intersectoriales, para apoyar 
a las personas a través de 
todo el ciclo vital, teniendo en 
cuenta la gran diversidad de 
la población mayor, para im-
pulsar la creación de nuevos 
sistemas de asistencia sanita-
ria y cuidados a largo plazo, 
más acordes con sus necesi-
dades y demandas.  

Les invito a comprome-
terse con esta gran meta, 
considerando la responsa-
bilidad social que a todos 
nos compete.
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Virtuales se hicieron 
entre octubre y 
noviembre. Entre las 
disciplinas estuvieron 
el básquetbol, el 
taekwondo, atletismo, 
rugby y ajedrez.

encuentros
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de dificultad”. 
En esa línea, Merello añadió 

que “sin lugar a dudas, lo des-
tacable es que a pesar de la 
distancia, de todo lo que haya 
generado la situación que 
atraviesa el mundo, nuestros 
estudiantes deportistas siem-
pre mantuvieron la motiva-
ción y el cariño por el depor-
te, y se mantuvo la expectati-
va de que en algún minuto 
podríamos regresar. Espera-
mos que el 2021 las condicio-
nes mejoren y podamos vol-
ver a nuestras actividades”. 

Carolina Fuentealba, co-
ordinadora de Adesup, co-
mentó que “este año podría 
catalogarlo como que fue de 
buena disposición. Adesup 
es una agrupación sin fines 
de lucro, por lo tanto, si no 
hay competencia obviamen-
te no tenemos ingresos. Por 
eso, todas las actividades que 
logramos hacer, entrena-
mientos virtuales, reuniones 
con los jefes de deporte y pro-
yecciones, se realizaron en 
base a la buena voluntad de 
todos, entrenadores, estu-
diantes y jefes de deportes”. 

Además, indicó que “fue un 
año de aprendizaje, sin dudas. 
Ninguno de nosotros, ninguna 
persona estaba preparada 
para enfrentar una pandemia. 
Aprendimos mucho del tema 
virtual, reunirnos vía Zoom, 
mucho correo electrónico. Ya 
veníamos con una baja en lo 
deportivo por el estallido so-
cial, y este año no se pudo ha-
cer nada presencialmente. 
Cuando comenzó esto, en 
marzo, teníamos la esperanza 
de poder hacer cosas en ju-
nio, julio. Después se trabajó 
en una proyección a septiem-
bre y luego se tuvo que dar por 
cerrado, no había forma de 
volver a un gimnasio o a una 
cancha deportiva”. 

 
Compromiso y desafíos 

Fuentealba también afir-
mó que “el deporte, más allá 
de no poder practicarlo en 
las condiciones ideales, sigue 
siendo parte de ti, y en este 
caso de todos los estudiantes 
que son parte de Adesup. 
Existe un compromiso con 
la disciplina que se practi-
que, y pudimos comprobar 
en este escenario que esa 
unión sigue muy vigente. Es-
peramos que la pandemia 
termine pronto y podemos 
volver a juntarnos con los de-
portistas, árbitros y cuerpos 
técnicos en una cancha”.  

También destacó que “rei-
tero los agradecimientos a 
los cuerpos de jueces que 

duda fortalecerá el regreso 
a la normalidad”.

siempre tuvieron buena dis-
posición para trabajar con 
nosotros, a los entrenadores 
y cuerpos técnicos de las dis-
tintas casas de estudio. Y 
mención especial para los je-
fes de deportes, que se man-
tuvieron trabajando y siguie-
ron conectados con una 
agrupación sin fines de lu-
cro, y mostraron un gran 
compromiso siempre”.  

Alejandro Saavedra, profe-
sor de taekwondo de la Unab, 
afirmó que “sin duda el 2020 
fue una año de múltiples de-
safíos en cuanto a la práctica 
de la actividad física y el de-
porte en particular. En este 
contexto pasamos de los en-
trenamientos presenciales a 
los virtuales, lo que implico 
diversas adaptaciones de tipo 
logísticos para varios de no-
sotros, aprendizajes por un 
lado ligados a lo tecnológico 
(usos de nuevas tecnologías 
y plataformas) y el desafío no 
menor de entrenar discipli-
nas especificas, muchas de 
ellas de carácter colectivo, de 
una forma individual en 2 
metros cuadrados y a veces 
sin implementos”.  

En esa línea, agregó que “esto 
último implicó reinventar mu-
chas formas de entrenamiento 
y la adaptación de otras al con-
texto de pandemia, se crearon 
competencias virtuales en al-
gunas disciplinas lo que contri-
buyo a mantener, por un lado, 
el espíritu competitivo de las 
selecciones, y por otro, entre-
namientos colectivos entre las 

FOTO. ADESUP
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diferentes casas de estudio, fa-
voreciendo la interacción entre 
deportistas y entrenadores. Sin 
ser el mejor escenario, permi-
tió bajar niveles de ansiedad y 

estrés ligados a este contexto 
particular, también ayudó a 
generar disciplina y com-
promiso entre las diferen-
tes selecciones, lo que sin 
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E
s tanto lo que ha extra-
ñado pisar una cancha 
durante la pandemia, 
que Cristóbal Figueroa 
(21 años) dice en bro-

ma que varias veces estuvo a pun-
to de meterse bajo la ducha con la 
pelota. Todo sea por volver a sen-
tir esa sensación de estar bajo la 
lluvia con la ovalada. 

Porque si hay un deporte que 
atrapa y pasa va ser parte de la 
vida es el rugby, ese juego de caba-
lleros rudos que no sabe de conce-
siones, pero donde el honor es re-
gla. De eso sabe muy bien este 
alumno de Administración Públi-
ca y Ciencias Políticas de la Univer-
sidad de Concepción, quien hace 
cuatro años llegó desde Valparaí-
so con una sola idea en mente: 
echar a rodar el balón mientras sa-
caba su carrera universitaria. 

Porque pese a pasar por una lar-
ga lista de deportes en su niñez, fue 
el rugby el que terminó por atra-
parlo, lentamente, pero con brazos 
fuertes que no sueltan. 

“Tengo memoria de que siem-
pre hice deporte. Recuerdo que 
cuando chico mi papá me inscri-
bió en un club de fútbol, también 
jugué tenis y básquetbol. Pero en 
segundo medio conocí el rugby 
por medio de un amigo argentino 
que lo había jugado toda su vida, 
y que tiene el club ‘El Tigre’ en Za-
pallar. Él me enseñó, así es que 
como en el colegio éramos muy 
pocos los que jugábamos, arma-
mos un equipo de rugby playa 
con el que tuve mi primera com-
petencia. Fue un intercolegios, en 
Maitencillo y de ahí ya me atrapó 
definitivamente”, relata. 

 
Al frente, y con todo 

A juicio de Cristóbal, y contra-
rio de lo muchos puedan creer, 
hablar de rugby es hablar de inclu-
sión. Otro factor para rendirse 
ante la ovalada. “El rugby es un de-
porte adrenalínico pero que se 
complementa con un ‘rollo’ bien 
inclusivo. Quizás la gente no lo 
sepa, pero hay posiciones para 

Oriundo de la localidad de Laguna, 
cercano a Puchuncaví, el alumno de 
cuarto año de Administración Pública y 
Ciencias Políticas de la UdeC, se las ha 
arreglado para hallar su lugar en uno de 
los equipos protagonistas del certamen 
universitario regional, al que espera 
retornar apenas la pandemia lo permita. 
Porque lo suyo es la acción.

bordeo los 68 kilos, pero igual en-
contré mi lugar”, asevera. 

Y no cualquier lugar, porque por 
más que lo quisieron dejar jugan-
do de nueve (medio scrum) por 
su estatura, él se las arregló para 
destacar como un fiero fullback, 
primero en Costa del Sol (su club 
en Valparaíso) y ahora en la UdeC. 
“Jugué en distintas posiciones de-
pendiendo el equipo, pero me gus-
ta ser fullback porque lo mío es el 
choque, el contacto”, señala. 

Ese espíritu lo acompañó en su 
crecimiento en el deporte donde, 
pese a partir recién en 2014, ha 
dado pasos gigantes. Al año si-
guiente tuvo su primer campeona-
to de rugby playa y entró al club 
Costa del Sol de Concón. Ahí par-
tió en juveniles en 2015 y al año si-
guiente ya era el capitán.  

Con ese estatus de líder ingresó 
a la UdeC en 2017, donde lo prime-
ro que hizo fue intregrarse al equi-
po que dirige el entrenador, Emi-
lio Hormazábal. Y encajó de in-
mediato. “La selección de rugby de 
la UdeC es súper amigable, hay 
gente que juega harto y otra que no 
lleva tanto tiempo, pero igual se le 
incluye. Son todos bienvenidos”, 
destaca. 

El mismo año en que llegó, Cris-
tóbal celebró el tetracanpeonato 
en el torneo Adesup, en una se-
guidilla de eventos a los que se 
adaptó de inmediato. “Me acogie-
ron muy bien, y me encontré con 
un tremendo nivel. Fue una tem-
porada impecable, en los naciona-
les quedamos quintos perdiendo 
contra la USM que al final fue cam-
peón. Al año siguiente, en 2018, 
fuimos finalistas en el Nacional 
cayendo frente la Unab en la defi-
nición. También fuimos campeo-
nes del Seven del Puerto en Talca-
huano. Mientras que en 2019 fui-
mos primeros en el universitario 
de seven. Lo malo es que sufrí una 
fractura de peroné que me alejó de 
las canchas y cuando estuve listo 
para volver, vino primero el esta-
llido social y después la pande-
mia”, relata el deportista, quien 
también se unió a los Galos en la 
última temporada. 

Sobre su paso por Adesup, Cris-
tóbal resalta la experiencia más 
allá de lo deportivo. “Me ha apor-
tado harto, los rugbistas tomamos 
esto como un estilo de vida, hay 
que entrenar constantemente 
para no lesionarte y Adesup te exi-
ge eso. Junto a ello significa una 
etapa súper bonita que me permi-
tió conocer mucha gente y salir 
harto. Son cosas que uno guarda, 
crear vínculos en torno a este de-
porte es lo mejor, saber que serán 
tus amigos de siempre y para 
siempre”, concluye.
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FOTOS: GENTILEZA CRISTÓBAL FIGUEROA 

CRISTÓBAL FIGUEROA, RUGBISTA ADESUP

Desde Valparaíso 
trajo una ovalada y 
su espíritu ganador 
a canchas locales

todo tipo de contextura, no sólo 
para los portentos físicos. Yo mis-
mo no soy grande, mido 1,65 y 

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Huachipato tiene un 
duelo difícil ante el líder

Un mal momento vive Hua-
chipato. Si bien sólo lleva dos fe-
chas sin triunfos, su irregular jue-
go lo tiene complicado para al-
canzar el gran objetivo de la 
temporada, que es acceder a una 
copa internacional. Y en ese ca-
mino, hoy tendrá un durísimo 
desafío, ante Universidad Cató-
lica en San Carlos de Apoquindo, 
desde las 19.15 horas. 

El acero viene de caer como lo-
cal contra Coquimbo en la fecha 
anterior, duelo donde volvió a 
mostrar un mal juego y se vio su-
perado por uno de los elencos que 
está en la lucha por el descenso, 
por más que en la Copa Sudame-
ricana disputará las semifinales. 
Además, en ese encuentro sufrió 
la expulsión de Cristian Cuevas, 
quien es la única baja confirmada 
para el duelo de hoy.  

Walter Mazzantti, uno de los 
rescatables en las últimas jorna-
das, señaló que “contra Universi-
dad Católica va a ser un partido 
hermoso para jugar y yo creo que 
no tenemos que volvernos locos, 
porque tenemos mucho para las-
timarlos y es un partido que pode-
mos ganarlo de visita. Todo de-
pende de nosotros”. 

Además, el argentino añadió 
que “el equipo está bien y con mu-
chas ganas de jugar ese partido y 
ganarlo. Nos costó la derrota en 
casa la semana pero eso ya pasó 
y hay que pensar en Católica que 
es el próximo rival. Vamos a ir por 

FOTO.LA TERCERA -COPESA

los tres puntos a Santiago”. 
En este momento, Huachipato 

se ubica en el noveno lugar de la 
tabla de posiciones, con 34 pun-
tos, y fuera de la zona de copas in-
ternacionales. Por ello, necesita 
puntos para continuar con sus in-
tenciones de llegar a la Copa Sud-
americana.  

Al frente tendrá a un equipo 
que si bien es líder, también no 
vive un buen presente. Y es que 
tras su eliminación de la Copa 
Sudamericana ante Vélez Sars-
field, los cruzados no han vuelto 
a ganar en el torneo local: suman 
cuatro empates consecutivos y 
tienen sólo un punto de ventaja 
sobre Unión La Calera en la cima 
de la tabla de posiciones.  

Contra el acero, suma dos triun-
fos consecutivos, el último el 9 de 
septiembre pasado, cuando se im-
puso por 3-1 en Talcahuano.  

El once que podría mandar hoy 
Florentín a la cancha es con Cas-
tellón: Gutiérrez, Tapia, Ramírez 
y Castillo en defensa; Sepúlveda, 
Poblete y Altamirano en medio-
campo; C. Martínez, Mazzanti y 
Sánchez Sotelo en ataque. 

FERNÁNDEZ VIAL RECIBE A RECOLETA

L
os números de Fernán-
dez Vial con Claudio Ro-
jas en la banca son arro-
lladores: nueve fechas 
sin perder, con siete 

triunfos y dos empates, la segunda 
delantera más efectiva del cam-
peonato y la segunda valla menos 
batida. Cifras que, en cualquier 
otro torneo, serían para campeo-
nar. Sin embargo, el mal inicio con 
Jorge Garcés y la tremenda campa-
ña de Lautaro tienen al “Almiran-
te” en el segundo puesto, y hoy se 
medirá con el tercero en disputa, 
Recoleta. El duelo comenzará a las 
17 horas en el Ester Roa.  

La “Maquinita”, de vencer esta 
tarde, puede sacar a su rival de la 
disputa por el ascenso. Líder es el 
disparado Lautaro con 38 puntos 
(un partido menos) y los aurinegros 
se ubican segundos con 32. Recole-
ta es tercero con 29, y por ello, en 
caso de obtener un triunfo, el elen-
co local lo sacará de la carrera por 
el ascenso.  

Ambos vienen con sensaciones 
contrapuestas de la fecha anterior: 
mientras Fernández Vial le ganó 
como visita a Independiente de 
Cauquenes, con gol agónico de Ke-
vin Harbottle, Recoleta fue goleado 
sorpresivamente 3-0 por Iberia, en 
encuentro que le cortó una racha de 
dos victorias seguidas y, además, le 
dejó en el tercer lugar de la tabla de 
posiciones. 

El entrenador Claudio Rojas no 
tiene bajas para el duelo de hoy más 
que Arturo Sanhueza, quien sigue 
en la parte final de su recuperación 
tras su operación a la rodilla. Ade-

A seguir en 
racha y dejar 
el ascenso 
entre dos
Aurinegros reciben al tercero del torneo 
de Segunda. De vencerlo, le sacarán seis 
puntos de diferencia.

FOTO.FERNANDEZ VIAL TWITTER

El “Almirante” saldría a la cancha 
con Merino en el arco; Espinoza, 
Carrasco, Hidalgo y Segovia en de-
fensa; Loyola, Flores y Pacheco en 
mediocampo; Pinilla, Harbottle y 
Vranjicán en ofensiva. 

 
Visita peligrosa 

El rival que enfrentará esta tarde 
Fernández Vial ha mostrado un alto 
rendimiento fuera de casa: en siete 
encuentros disputados, ganó cin-
co, empató uno y sólo registra una 
caída, ante Lautaro. El “Almirante”, 
como local, registra cinco triunfos, 
un empate y dos derrotas. 

más, recupera a Luis Riveros en 
ofensiva, quien cumplió su nueva 
suspensión en la fecha anterior con-
tra Cauquenes.  

Habrá que ver si el técnico vuel-
ve a ponerlo en el once inicial, o 
bien decide mantener desde la par-
tida al tridente conformado por 
Luis Felipe Pinilla, Kevin Harbottle 
y Pablo Vranjicán.  
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EN EL DUELO de la primera rueda, los cruzados se impusieron 3-1 en 
Talcahuano. 

A.F. VIAL

Estadio Ester Roa Rebolledo 
Hora: 17.00 
Árbitro: Reinerio Alvarado 

RECOLETA

U. CATÓLICA

Estadio San Carlos de Apoquindo 
Hora: 19.15 
Árbitro: Christian Rojas 

HUACHIPATO

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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11/24 11/30
LOS ÁNGELES
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SANTIAGO
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CHILLÁN13/31

RANCAGUA

13/31
TALCA

10/27
ANGOL

6/25
TEMUCO

7/18
P. MONTT

12/25
MARTES

13/23
MIÉRCOLES

12/23
JUEVES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Yolando / Rigoberto

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martin 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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